

横芝の碑

(その七十四)

—領主側近への栄進を望ます—

郷土教育に生きた知久先生碑

北清水延命寺の門をくぐると

然石型をした碑が建っています。

これは 幕末から明治維新にかけて、領主の用人として士分に取

立てられながら、郷里青少年の教育のためこそその職を辞退して帰郷

し、郷土教育者としての名望高か

その教え子達が建てた報恩の碑な

の
で
す。

1000



▲知久先生(写真右上)の徳を慕う人々によって建てられた報恩の碑

目付等の仕事からも開放されて来ましたので、乞われるままに我が家を講議所として家塾を開きました。既に先生の人格と博学を知る人々は袖を連ねてその門を開き、一時は一日を三回に分けて講義をする程であったというこ

長矣風俗如是何患不帰厚呼、知久
翁教子弟亦有然者也翁姓伊藤氏
幼字良助後襲王父名稱良右門知
久其号南總武射郡上堺村北清水里
人文少而有于幹嘉永三年其地頭加藤
君擢為橫目付兼村方取締役万延二
年二月召江戸邸為給人其三月進用
人丈久三年帰郷里復旧役維新之初
開家塾蓋因自其父祖之時教育村里
子弟也其訓人以礼法為先務明治九
年為其村小学校教授十八年以衰老

青少年の

訓育に精進

された一事でも先生に対する領主の信望が伺われます。

と刻まれています。なお先生の後裔には良右工門（りょうえむ）の家号で北清水の名家として栄え、

やがて明治の学制發布となり、新島、北清水にも学校が建ちましたのでこの家塾も閉鎖され、先生も進んで小学校の先生として奉職明治十八年に後進に途を譲つて退職されるまでひたすら郷里青少年訓育に精進されました。明治二十八年、大勢の教え子達に惜しまれて、ついでこの三月を閉じました。

政己丑享年六十七葬于其鄉川古野
先父次配早川氏生三男二女長男久
良次繼家長女某別家產業云於是其
嘗受教育者八十余名乞余文喜其子
弟之情厚也不辭而述之且係以銘曰
古者學校訓子弟、以正風俗為其先
移風化谷在丸去斯翁所教益亦然



文化財審議会委員